
ЧУДНОЕ ВХОЖДЕНИЕ БОГОРОДИЦЫ ВО ХРАМ 
 

http://hram-p.narod.ru/tvorchestvo/Chudnoe_Vhozhdenie_Bogorodicy_vo_hram.doc 
 

В воскресенье – 4 декабря Святая 
Христова Православная Церковь 
воспоминает дивное событие, которое 
произошло более двух тысячелетий тому 
назад: в Иерусалимский храм была 
приведена Пресвятая Дева, Матерь Господа 
и Спасителя нашего Иисуса Христа. Из 
Священного Предания нашей Церкви мы 
знаем о том, что праведные Иоаким и 
Анна, родители Преблагословенной Девы 
Марии, дали обет Богу, обещав Ему: если 
от них родится столь долгожданное чадо, 
то они посвятят его Богу. И Господь 
даровал ребенка этим благочестивым 
родителям. 

Когда Пресвятой Деве исполнилось 
три года, святые родители решили 
выполнить свое обещание. Собрав 
родственников и знакомых, одев 
Пречистую Деву в лучшие одежды, с 
пением священных песен, с зажженными 

свечами в руках привели Ее в Иерусалимский храм. В храм вела лестница в пятнадцать 
высоких ступеней, подняться по которым мог только взрослый человек. Трехлетняя 
Мария, как только Ее поставили на первую ступень, укрепляемая силой Божией, Сама 
быстро преодолела все эти высокие ступени и взошла на верхнюю. Там встретил 
Богоотроковицу первосвященник Захария (в будущем отец Иоанна Крестителя). Затем 
первосвященник по внушению свыше ввел Пресвятую Деву в святое святых, куда может 
входить лишь один из всех людей - сам первосвященник - и то лишь раз в году. Как не 
восхититься вместе с ангельскими силами такому необычайному событию 
присутствующим в это время в Храме! 

Какие же уроки для себя необходимо извлечь из этого праздника? 
Во-первых, мы видим исполнение родителями Пресвятой Девы их обещания Богу. 

Во-вторых, - любовь Отроковицы Марии к храму и к Своему Господу. В-третьих, видим, 
какое воспитание она получила в храме. И, наконец, как итог, - Ее жизнь, полностью, без 
остатка отданная на служение Богу. Нам есть чему поучиться. 

Дева Мария с детства была Сама храмом Духа Святого, и за чистоту душевную и 
телесную удостоилась быть избранною в селение Бога Слова, удостоилась стать Божией 
Матерью. И вот мы видим, что даже для Нее, для Ее усовершенствования нужно было 
долговременное пребывание в Храме, где Она поучалась в Слове Божием, была питаема 
манной небесной из рук архангела Гавриила. Тем более для нас, для которых 
помышление сердца... зло от юности (Быт. 8, 21), которые окружены духовными 
опасностями, которые духовно расслаблены и немощны, тем более для нас пребывание в 
Церкви Божией, посещение храма необходимо в деле нашего спасения. 

Чем для нас является храм Божий? 



Храм - это место, где наши молитвы особенно действенны, где одно «Господи, 
помилуй!» заменяет тысячи земных поклонов, совершенных дома. В храме мы 
собеседуем с небожителями - Самим Богом, Его Матерью, ангелами и святыми, молимся 
за наших умерших родных и близких. Храм является для нас училищем благочестия, 
превышающим по важности для нашего спасения всякий университет, всякую академию, 
ибо источником всякой истинной мудрости является премудрый Господь. 

Нынешнее лукавое время предоставляет нам невероятно огромные возможности 
получения информации. Газеты, радио, телевидение, Интернет тщатся обрушить на нас 
лавину всевозможных новостей. Если это происходит, то наше сознание уподобляется той 
придорожной почве, о которой Спаситель говорит в притче о сеятеле: «Вышел сеятель 
сеять; и когда он сеял, иное упало при дороге, и налетели птицы и поклевали, то есть 
пришел лукавый и похитил посеянное в сердце его». Так и мы подобны той придорожной 
полосе, на которую постоянно сыплется мусор, грязь, обрывки газет из проходящих мимо 
машин. Лишь ветер иногда потреплет всю эту мешанину. 

И только в храме Божием мы услышим важнейшие для нас истины о Боге Творце, о 
Божием Промысле, мудро ведущем нас ко спасению, о той высочайшей любви Божией к 
падшему роду человеческому, ради которой Бог воплотился, претерпел страдания и 
самую позорную крестную смерть, о чудном Воскресении и телесном Вознесении Христа, 
о заступничестве за нас перед престолом Всевышнего Матери Божией и всех святых. 

Везде и всюду нам твердят о человеческом достоинстве, о свободе личности, о 
правах человека, а ныне и показывают, как освободиться от совести, от стыда. И лишь в 
храме Божием мы узнаем о том, как далеко находится падший человек от Бога, о 
повреждении первозданной человеческой природы. Лишь в храме мы узнаем о том, что 
очистить этот искаженный грехом образ Божий, уподобиться Богу можно только через 
глубочайшее смирение, познание своей немощи. 

Храм является врачебницей духовной, где лечение гораздо действеннее любой 
дорогой больницы; лекарство, подаваемое в этой духовной врачебнице неизмеримо 
сильнее любого самого совершенного лекарства. Здесь всегда течет источник здравия 
духовного - всеоживляющая Кровь Христова, преподается Его всеоживляющее Тело, 
преподается через Таинства благодать Духа Святого - жизни Подателя. И как не велики 
грехи наши, от каких бы язв не страдала совесть, прибегая к сему животворящему 
источнику с верой и страхом Божиим, мы становимся здравыми в душе. Нет недостатка в 
церкви и в особенных лекарствах против особенных болезней. Невоздержанному 
прописывается пост, бдение, молитва; страждущему гордостью возвещается, откуда мы 
взяты и во что обращаемся, как все обезображены грехом; болящему сребролюбием 
напоминается, что все богатство он оставит по смерти здесь, а в жизнь вечную возьмет 
лишь добродетели или греховные навыки. 

Зададим себе другой вопрос: «Если я иду в храм, чтобы встретить там Бога, как я 
должен готовиться к этой встрече?» Если мы приглашены в гости, то тщательно 
готовимся: и внешне себя украшаем, и подарки покупаем. Теперь другой вопрос: в храм 
мы приходим не к человеку, а к Богу. Как же мы должны готовить себя к этой встрече? 

Почему я вам об этом напоминаю? Да потому, что для нас иногда посещение храма 
бывает настолько обыденным и формальным, что мы даже не задумываемся над тем, куда 
идем. Вот пошел на рынок, который находится здесь, за оградой, а потом надо вроде бы в 
храм забежать, свечку поставить, а то давеча во сне что-то нехорошее видел. Пришел, 
поставил свечку и считаю, что сделал великое дело! Нет, не так мы должны переступать 
церковный порог. С благоговением, трепетом, со страхом Божиим всякий раз мы должны 
пребывать здесь, в храме, потому что, я еще раз напоминаю, за теми богослужениями и 
Таинствами, которые здесь совершаются, человек встречается с Богом. А мы в храме 
свободно разговариваем во время службы, можем передвигаться с места на место. Нет, 



братья и сестры, уж коли пришли сюда, то будем стоять со страхом и трепетом, отдавая 
себе отчет в том, что мы предстоим перед Богом. И не случайно, так много подсвечников 
в каждом православном храме, на которых мы возжигаем свечи. Эти свечи напоминают 
нам о том, как наше сердце должно гореть во время нашего предстояния перед Богом. 

Пребывая в храме Божием, живя и назидаясь в нем, Пресвятая Дева Мария взошла во 
Святая Святых. И все мы, без исключения, призваны к этому же восхождению. Конечно, я 
не говорю о том, что каждый из нас должен обязательно войти в алтарь наших 
православных храмов, нет. Я говорю о той духовной высоте, той святости, к которой 
каждый из нас, верующих людей, призван. Мы должны подниматься, но по лестнице 
духовного совершенствования с первой ступени, на которую мы были поставлены в 
таинстве Крещения, все выше и выше, к тому самому совершенству, именуемому Святая 
Святых. Но здесь я хочу сказать, что в этом восхождении мы не одиноки. Нам сшествует 
Сам Господь и Спаситель наш Иисус Христос. Это мы должны знать и всегда помнить. И 
от этого должна радоваться и ликовать душа каждого верующего, хотя из опыта личной 
жизни мы знаем, как нелегко подниматься по этой лестнице! Сколько искушений, 
напастей, бед, скорбей, болезней, лишений подстерегают человека, отказавшегося от 
мирских радостей ради достижения духовной вершины!  

Да, все мы без исключения призваны 
к восхождению во Святая Святых. Об 
этом нам еще и еще раз напоминает 
нынешний праздник. И пусть каждый из 
нас, прилагая все усилия, уповая на 
милосердие Божие, твердо веря в Его 
помощь, смело идет по своему 
жизненному пути.  

Вместе с Собою Святая Дева вводит 
в храм Божий и всё человечество. Днесь 
благоволения Божия предображение и 
человеков спасение проповедание, в 
храме Божием ясно Дева является и Христа всем предвозвещает: «Христос рождается – 
славите, Христос с Небес – срящите, Христос на земли – возноситеся!» Аминь. 

Ангелина 
 
Кстати: 
Мы стоим на пороге Храма, и надо войти в него, оживив в себе знание закона Божия, 

войти исполнением обетов, уже принесенных нами Богу. И не забудем, что не одни 
правители вершат судьбы стран и народов, но ответственность за жизнь мира пред Богом 
лежит на всех, на каждом живущем, как бы мал он не был. 


